
造不造圆珠笔头,关键还应市场说了算
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今日评

物联网火了，物联网企业为何却融不到资

TA说瞭望创智

据说

媒说 面孔

让社会细小变化成为新的生活方式

万亿元

万个

最近， 各种物联网主题的
会议接连不断。 能够明显感觉
到物联网确实火爆。 特别是
2016年可以说是物联网第二
春， 国际国内都是物联网浪潮
狂卷， 但是有一个现象却令人
费解，为什么物联网如此火爆，
而大部分物联网企业却融不到
资金，还在苦于奔命呢？

事实上， 物联网概念2009
年出现后，社会各界极为关注。
在最早关注人群中除了好奇，
更多的是寻找商机。一个新的概
念出来到最终展现成熟的商业
模式，或者出现明星企业，确实
需要很长的过程。而这里的投资
机构也一直都在关注，而且对个
别企业出手进行投资。

在物联网发展早期最大的
投资事件是在2010年底， 由于
物联网概念刚刚启动， 国内首

次出现了针对物联网产业链
（集群）的投资方式，彻底打破
了以往单点式投资模式。 当时
的投资人是中关村发展集团，
也是代表政府， 投资对象覆盖
了中关村物联网整条产业链最
具代表性和成长性的10家企
业，总投资额近1亿元。被投资
的企业分布在物联网产业链的
上、中、下游的关键节点。

好像之后就鲜有这种投资
事件了，不过，陆陆续续找我们
推荐企业的投资机构是越来越
多，一开始我们也特别重视，感
觉真是物联网投资机会到了。
不过最后事实证明， 之后由投
资机构主导的投资案例简直是
凤毛麟角。 我们也对其中原因
进行过了解， 大体上就是一句
“看不清楚，不敢投”。

从产业和技术层面向资本

转向的时候，我才真正理解资本
运作和原来的工作实际上是截
然不同的维度，也就真正理解了
为什么广大中小型物联网企业
很难融资的根本原因了。看得清
楚的原因大致有如下几点：

1、资本从来是最现实的，锦
上添花！没有哪个资本是去做雪
中送炭的事情。物联网的开发与
互联网或者移动互联网有最大
的本质区别就是要动硬件，甚至
是搭系统。一个产品从雏形到最
后完善和稳定至少需要18个月
以上的时间，才能上市，才能开始
实现销售收入。最终卖得怎样，都
是未知数。哪个机构敢投资呢？

2、物联网企业家大多数是
实业出身的， 项目思维是个惯
性思维。 物联网的从业者大多
数来自于过去的系统集成领
域，做软件或者硬件的。大家很

容易去想如何做项目， 或者经验
上都是项目思维。 因此不像互联
网思维的人， 上来就是从服务入
手。 对于项目型的企业家如何卖
出去，卖个好价格才是关键！

3、物联网从根本上还没到达
风口！ 现在是移动互联网的最后
阶段，总体来看，必须要承认做软
比做硬的边际成本要低， 而且模
式比较成熟。 尽管大家都在说未
来的某一年， 物联网将达到几百
亿甚至上千亿的终端， 要远远超
出现在的互联网数量。 可是那又
怎样？那是趋势，不是现实！

最后我们来看， 那么到底大
多数中小型物联网企业未来有没
有实现融资的机会呢？

答案是肯定的！ 因为风水轮
流转，关键在于怎样做好准备！

（王正伟 中关村物联网产业
联盟的副秘书长）

国内的上市公司太钢不锈
近日发布公告称，2016年9月，
本公司成功生产出第一批切削
性好的不锈钢钢丝材料， 经过
国内知名制笔企业实验室近千
次的极限测试， 用太钢不锈原
料生产出来的笔芯实现了不同
的角度下连续书写800米不断
线。测试结果表明，圆珠笔出水
均匀度、笔尖耐磨性基本稳定，
产品质量与国外产品相当。而
此前据媒体报道称， 太钢不锈
生产的笔头不锈钢技术取得突
破， 已经在生产的笔头企业开
始使用， 在未来两年有望完全
替代进口。

企业发挥匠人精神， 经过
近千次的实验攻克技术难题，
这实在是中国制造业该学习的
精神，中国的经济，也本应该回
到制造业，让这个行业获得更多
的利润，而不是诸如发展房地产
这样的行业， 它不会产生新技
术，不会让资本流向更有前途更
有风险和探索意义的行业。

不过造不造圆珠笔头这件

事， 我觉得并不用上升到国家
意志层面， 造出圆珠笔头并不
代表中国的制造业上了新的台
阶， 造不出来也不意味着中国
制造业不行。

市场有市场的规律， 中国
一直没有造出国产的圆珠笔头
（珠球）， 首先的确工艺比较复
杂， 生产一个小小的圆珠笔头
需要二十多道工序。 另一个关
键原因是， 这其中的利润不足
以推动企业去研发这件事。为
了满足出口的需求， 国内制笔
企业开始大量采用瑞士米克朗
公司的一体化生产设备， 以提
高质量和生产效率。 国外生产
设备对原材料的要求相对更
高，国产不锈钢线材无法适用，
必须依靠日本进口易切削不锈
钢线材。相对于钢铁产业，制笔
是个体量很小的行业。 一家钢
铁厂一天的产量， 可能就够制
笔行业消化一年。对钢厂而言，
这点利润微不足道， 它没有动
力去搞研发生产， 制笔企业更
没有足够力量去研发。

所以， 这个问题的关键在
于， 长久以来市场的利润还不
足以推动企业去研发。 市场没
有发出信号， 企业没有着手研
发这个其实是再自然不过的事
情， 不必每件事都抱着中国人
的自尊心。 市场本来就是全球
化市场， 苹果手机自己也生产
不出电池， 生产不出屏幕。因
此， 如果这件商品并不关系到
国家安全、经济主动脉，完全可
以放手让市场去决定。

事实上， 大部分发明并不
是荣誉感推动的，而是市场和利
润的力量，这包括蒸汽机、家用
汽车、个人电脑等大多数创新和
商品。如果当生产圆珠笔头的利
润足够大的时候，企业会想方设
法去研制，而当利润不足以吸引
它时，自然不愿意投入。

所以， 笔者希望太钢不锈
公司的决定是站在市场的角
度，看到广阔的市场前景。并且
这样的投入最终获得丰厚的利
润回报， 而不是一种象征意义
上的胜利。

1月14日，中国天使“两会
双创”年度盛典在京举行。真格
基金创始人、 著名天使投资人
徐小平表示在天使投资中，风
险与机遇并存， 没有风险就没
有机会。风险是天使投资人的荷
尔蒙。在天使投资人眼中，没有
“危”，只有“机”，天使投资人需
要从每一点变化中发现机遇。

徐小平说， 如今市场环境
瞬息万变， 能够抓住机遇的企

业才会有更广阔的前景。 企业
没有传统与非传统之分， 只有
能不能积极创新，顺势而为。天
使投资正是要捕捉社会细小的
变化，“投一笔钱，煽一阵风，加
一把油”，让这些变化成为人们
新的生活方式。

徐小平表示， 投资是“苟
且”的事，但天使投资人是一群
具有人文精神与情怀的人，心
中应该还有“诗和远方”。

上门服务O2O穷途末路？
据南方都市报消息 1月

12日， 京东旗下的O2O平台
京东到家将关闭服务。 京东
到家辟谣称，企业只是关闭
家政 、 保洁等上门服务入
口， 其他业务不受影响。可
以注意到，以平台化经营的
上门服务企业正逐步加码
符合自身优势的类目，线上
一站式的上门服务平台似
乎成伪命题。

春节前美发店半夜打烊
据每日商报消息 从元旦

之后， 杭州不少美发店就进
入满负荷状态， 有些美发师
甚至直到凌晨才能下班。业
内人士表示， 春节之前美发
行业迎来消费旺季， 建议消
费者在去美发之前先预约错
开高峰时段。

共享单车成资本新宠儿
据新民晚报消息 目前共

享单车进入了残酷的市场竞
争环节， 各平台为了争夺用
户， 纷纷加快了投放单车的
进程， 使得上海等城市大街
小巷的共享单车呈现出“一
夜暴涨”的态势。而这种爆发
式增长伴生车辆故障增多，
市民近期经常遇到扫码开不
了锁、半路掉链子等“窘境”。

7天连锁要“清理门户”
据北京商报消息 针对加

盟商声讨7天连锁酒店存在
近距离开店、 指派店长素质
低下等问题，1月12日，后者
回应称“正与加盟商沟通，
并将针对部分问题门店进
行淘汰， 同时整肃市场中
的山寨产品”。然而有业内
人士指出，7天连锁酒店的
措施并不能从根本上解决
经济型酒店目前面临的盈
利难等问题。

根据中国商务部2015
年家政服务行业发展报告
显示，2013年中国家政市
场年产值9270亿元，2014年
年产值达 11045亿元，而
2015年中国家政市场年产
值达15647亿元。曾有业内
人士预测， 按照近几年中
国家政行业发展速度，中
国家政市场或将在2017年
就能达到2万亿元规模。

日本三菱综合研究所
学者认为， 人工智能技术
将导致13年后日本工作岗
位数量减少240万个。这一
迹象已经开始显现， 据媒
体报道称， 日本富国生命
保险公司本月正式启用国
际商用机器公司（IBM）研
发的人工智能系统， 负责
保险理算业务， 而公司的
34名理算员将在3个月后
正式下岗。

亿美元

尽管全球风险投资
2016年放缓， 但中国仍创
下风投新纪录，2017年风
投业绩将继续表现强劲，
人工智能成为投资者新关
注点。 据毕马威发布的风
投趋势全球季度报告《风
投脉搏》，虽然中国的风投
交易量去年降至300宗，比
2015 年 的 513 宗 下 降 了
42%，但风投金额却增加了
19%，达310亿美元。这主要
归因于去年年初的数宗大
型交易。
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调查显示， 女性消费
者网购食品的频率相比男
性更高。 有58.09%的女性
每月至少网购食品1次，而
男 性 这 一 比 例 为 50% ；
13.24%的女性消费者每月
网购食品超过5次，而男性
只有8.33%。

据央行1月12日发布的
《2016年社会融资规模存量
统计数据报告》显示，初步
统计，2016年社会融资规模
增量为17.8万亿元，比上年
多2.4万亿元；2016年社会融
资规模存量为155.99万亿
元，同比增长12.8%。


